

## Die erfolgreiche Buchreihe Ignatianische Impulse

Die *Ignatianischen Impulse*, die in der Spiritualität des Ignatius von Loyola gründen, greifen **aktuelle und existentielle Fragen** wie auch **umstrittene Themen** auf.

Weltoffen, konkret und lebensnah sprechen sie **suchende Menschen an** und **helfen ihnen, das alltägliche Leben christlich zu deuten und zu gestalten**.

In den *Ignatianischen Impulsen* schreiben **Frauen und Männer, Jesuiten und Laien**, bekannte und neue Autoren. Die gebundenen Bücher im handlichen Format zu einem günstigen Preis laden ein zum Sammeln. Bisher sind **19 Bände** erschienen.



Umfang jeweils zwischen 80 und 120 Seiten, gebund., 7,90 bis 8,90 Euro je Band  
Die Bücher erhalten Sie in Ihrer Buchhandlung.

**echter verlag**  
www.echter-verlag.de

## Editorial

### An den Leser

Liebe Leserinnen, liebe Leser, wohin gehen wir, woher kommen wir? Grundfragen des menschlichen Daseins, Grundfragen, die sich immer wieder stellen, sei es in der Anthropologie, in der Diskussion über Studiengebühren oder in einer melancholischen Stimmung unter dem Sternenhimmel. Nicht zuletzt aber wichtige Fragen für die Bewertung von Entwicklung und Evolution, was unser Schwerpunktthema in dieser Ausgabe ist. Besonders beleuchten wir die Fragen: Wo stehen wir als Mensch in der Evolution? Sind wir wirklich die „Höchstentwickelten“? Die biologisch-philosophische Auskunft über das Thema gab uns diesmal in einem Interview Prof. Christian Kummer SJ. Natürlich gibt es diesmal auch wieder jede Menge andere Artikel rund um die Hochschule und rund um verschiedene Fragen der Philosophie, und nicht zuletzt die Frage, die sich jeder Philosophiestudent einmal stellen sollte: Was ist denn eigentlich Philosophie? Im

Blick auf unser Umfeld, waren wir zu Besuch bei unseren direkten Nachbarn, der Studentenverbindung gegenüber der Hochschule, und haben den „Männerverein“ einmal näher unter die Lupe genommen. Genauso freuen wir uns, ein Interview mit unserem Mitstudenten Erwin Teufel geführt zu haben, der uns Einblick in sein Studentenleben gewährt

und Auskunft zu seiner Meinung über Studiengebühren gegeben hat.

Redaktionsintern hat sich auch einiges getan: Die gesamte Herausgeberschaft hat gewechselt, und wir können einige neue Mitglieder in unserer Redaktion begrüßen! So konnte der schmerzhafteste Verlust der ausgeschiedenen Redakteure gut verkraftet werden. Hier

nochmal ein Dankeschön an eure geleistete Arbeit! Genauso gilt der Dank allen, die dabei geholfen haben, dass wir diese Ausgabe nicht von „nicht wirklich!“ in „nicht fertig!“ umbenennen mussten. Nun, liebe Leserinnen und liebe Leser, auch ein Dankeschön an Sie und an Euch, dass Sie sich diese Zeitung in rauen, harten Zeiten der Studiengebühren noch leisten. Wir wünschen viel Spaß und anregende Gedanken bei der Lektüre der neunten Ausgabe!

*Benedikt Angermeier*



Die Redaktion der nicht wirklich!? hinten von links: Armin Keller, Jonas Wernet, Jonas Weidl, Benedikt Angermeier, Christian Maier. vorne von links: Dennis Stammer, Mathias Kramm.

## Impressum

**Herausgeber:**  
Benedikt Angermeier, Dennis Stammer, Jonas Wernet

**Redaktion:**  
Benedikt Angermeier, Armin Keller, Christopher Koska, Matthias Kramm, Christian Maier, Dennis Stammer, Jonas Weidl, Jonas Wernet, Agnia Werbitzky

**Redaktionsanschrift:**  
Redaktion „nicht wirklich!“  
c/o Hochschule für Philosophie S.J.  
Kaulbachstr. 31a, 80539 München

**Rechte:**  
Die Rechte an den einzelnen Texten liegen, soweit nicht anders vermerkt, bei den Autoren. Verantwortlich für den redaktionellen Inhalt der Ausgabe sind die Herausgeber.

**Beiträge:**  
Benedikt Angermeier (ba), Jana Benz, Marco Burgert, Alexander Förster (af), Markus Führer, Sophia Gräfe, Armin Keller (ak), Christopher Koska (ck), Matthias Kramm (mk), Johannes Lober, Christian Maier (cm), Pia Manfrin, Max Muth, Felix Resch (fr), Dennis Stammer (dst), Jonas Wernet (jw), Jakob Wetzl (wet), Agnia Werbitzky (ay)

**Fotos:**  
Benedikt Angermeier, Felix Resch, Jonas Wernet, Jana Benz und andere

**Gestaltung und Satz:**  
Benedikt Angermeier

**Lektorat:**  
Felix Resch, Dennis Stammer, Jonas Weidl

**Titelbild:**  
Alexander Förster, Thorsten Müller

**Rückseite:**  
Jonas Weidl

**Anzeigen:**  
Matthias Kramm  
matthiaskramm@web.de

**Druck:**  
Pinsker Druck und Medien, Mainburg

**Postversand:**  
Postversand zum Preis von EUR 3,- zuzüglich EUR 1,44 Porto nach schriftlicher Mitteilung und Überweisung des entsprechenden Betrags auf unser Konto.

**Bankverbindung:**  
Hochschule für Philosophie München  
LIGA-Bank München  
Kto.-Nr. 2139820, BLZ 750 903 00  
bitte Verwendungszweck „nicht wirklich!“ und eigenen Namen angeben.

**Zuschriften:**  
Redaktionsbriefkasten am Schwarzen Brett der Hochschule für Philosophie München  
bzw. Redaktionsanschrift (s. o.)

E-Mail: nicht@wirklich.de

Für unverlangt eingesandte Manuskripte besteht keine Garantie auf Veröffentlichung, Beurteilung oder Rücksendung.

Der Inhalt der Artikel gibt nicht in jedem Fall die Meinung der Redaktion wieder.